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И Н И Ц И А Т И В А  В Л А С Т И

А К Т У А Л Ь Н А Я  Т Е М А

На днях в администрации
Тверской области было
объявлено о создании льня�
ного кластера. Однако вели�
ка вероятность, что реше�
ние возродить отрасль, не�
когда основную для регио�
на, зависнет на стадии об�
суждения

Идея правительства Твер�
ской области по созданию
льняного кластера продикто�
вана, видимо, инициативой
сверху. Известно, что в Ми�
нистерстве сельского хозяй�
ства России заложили рост
объемов производства льно�
волокна почти в четыре
раза: с 43,2 тыс. тонн в
2011 году до 161,5 тыс. тонн
в 2020�м. При нынешнем
положении дел планы ка�
жутся грандиозными и, чест�
но говоря, малоисплонимы�
ми. Структура нашего тек�
стильного рынка только на
23% формируется из отече�
ственных товаров. А средняя
урожайность льноволокна в
России составила 9 ц/га про�
тив 28 ц/га в Китае и
12 ц/га в Евросоюзе. Чего
вдруг вспомнили о льняном
производстве спустя почти
20 лет? На первый взгляд,
это все равно что возродить
выпуск «Жигулей» по цене
автомобилей марки Nissan.
Ведь известно, что 60% ми�
рового рынка держит Китай.
Как будет использоваться
наш лен, выращиваемый в
таких объемах, остается не�
понятным. Во всяком случае,
из него нельзя шить одежду,
поскольку качество ткани до�
вольно низкое. Но, возможно,
министерство не раскрывает
всех планов по возрождению
отрасли. Тем не менее наш
регион уже вошел в эту
тему. И тому есть внешние
основания: область замыкает
тройку ведущих российских

регионов по валовому сбору
льноволокна, а в ЦФО явля�
ется абсолютным лидером.

На днях в министерстве
сельского хозяйства тверско�
го региона прошла встреча
с будущими участниками
льняного кластера. По сло�
вам руководителя ведомства
Павла Порфирова, суть ново�
го проекта заключается в
создании комплекса, работа�
ющего по принципу «от
поля до прилавка магазина».
В технологическую модерни�
зацию отрасли планируют
привлекать инвесторов.
К кластеру выразили наме�
рение присоединиться пред�
приятия Псковской и Смо�
ленской областей. У тверско�
го региона они готовы заку�
пать сырье. Теоретически
это должно избавить колхо�
зы от трудностей в организа�
ции сбыта, который на се�
годняшний день является
серьезной проблемой. Соот�

ветственно, вырастут посев�
ные площади льна. Однако
не все разделяют радужные
планы. Николай Попов,
председатель одного из веду�
щих тверских хозяйств
«Мир», сомневается в проек�
те, хотя признает, что впер�
вые видит такую заинтере�
сованность со стороны влас�

ти к теме возрождения льно�
водства.

— Сколько было про�
грамм, умных решений,
а в отрасли продолжается
упадок. В хорошие времена
в области засеивали 120 тыс.
га льна, а сейчас — макси�
мум 5�6 тыс. В регионе оста�
лось около 15 хозяйств, зани�
мающихся посевом, и три
реально действующих пере�
рабатывающих предприя�
тия. Они в первую очередь
нуждаются в финансовой
поддержке. Я слышал, что
представители Великолукско�
го и Вяземского льнокомби�
ната выразили свою готов�
ность закупать продукцию
тверских хозяйств. Однако
никаких договоров, насколь�
ко мне известно, подписано
еще не было.

Даже поверхностный эко�
номический и технологичес�
кий анализ отрасли говорит
о том, что область не готова
к значительному росту произ�
водства. Хотя многие пред�
приятия, наверное, рады
были бы попасть в проект.
Но будут ли сделаны на них
ставки? Некоторые уже пе�
репрофилировались, напри�
мер, крупное производство
ЗАО «Кимрский льнотрико�

таж» еще шесть лет назад
перешло к работе с полу�
шерстью. На Калязинской
швейной фабрике ООО
«Волжанка» даже не слыша�
ли о программе, но к идее
возродить отрасль относятся
положительно. В МУП
«Ржевский лен» о проекте
знают и даже боятся его
«сглазить». На ЗАО «Вышне�
волоцкий льнозавод» в курсе
идеи создания кластера, но
директор предприятия Алек�
сандр Глибин не спешит с
прогнозами. Нынешнее со�
стояние своего производства
он оценивает как непростое.
Год от года уменьшаются
объемы переработки льна
на заводе, в этом году они
снизились до 2,5 тыс. тонн.

Кстати, идея создания
льняных кластеров — это не
новость. В 2008 году нача�
лась реализация проекта
текстильных кластеров
в Вологодской, Костромской,
Ярославской и Ивановской
областях. Однако успешным
оказался только один —
Вологодский.

Общий объем инвести�
ций, который удалось при�
влечь к программе в Воло�
годской области, составил 9,8
млрд рублей. Идея авторов
проекта о создании государ�
ственно�частного партнер�
ства оказалась удачной. Пра�

Возвращение долгунца

СПРАВКА

В дореволюционные годы Россия была мировым лидером по производству льна.
К концу XX века производство упало более чем в пять раз. Ситуация усугубилась,
когда пропал и внутренний спрос на продукцию. Оживление сектор получил лишь
с появлением заинтересованности крупных инвесторов. Начиная с 1999 года на�
метились положительные сдвиги, однако с 2005�го льняная отрасль вновь начала
снижать объемы производства. Этот застой дал Европе и Китаю шанс закрепиться
на рынке. В этих странах полностью модернизировали техническую базу производ�
ства. В первую очередь за счет инвестиций, а во вторую — за счет поддержки вла�
стей. Например, во Франции, Бельгии и Голландии создали и развивают машинно�
технологические станции. Попытку вывести отечественную отрасль на новый уро�
вень в России предпринимают уже в третий раз. Первая программа развития, рас�
считанная на 1996–2000 годы, была профинансирована на 205 млн рублей. Вто�
рая попытка продлилась с 2008 по 2010 годы и обошлась государству в 427,18 млн
рублей. Общий объем финансирования мероприятий в рамках новой госпрограм�
мы на поддержку производства льноволокна составит 2,2 млрд рублей.

вительством области к уп�
равлению Вологодским льно�
комбинатом была приглаше�
на частная петербургская
компания УК «Доминион».
Впоследствии она стала ос�
новным инвестором комби�
ната. В результате посевные
площади льна в регионе
были увеличены до 9170 га
(для сравнения: в Иванов�
ской области эта цифра со�
ставляет около 1500 га). Вы�
ращиванием льна занимают�
ся 27 хозяйств Вологодской
области, первичной перера�
боткой — 10 льнозаводов.
Неудачи проектов в осталь�
ных областях объясняются
низким интересом частных
инвесторов, а также финан�
совым кризисом. Например,
ярославский проект предус�
матривал в первый год орга�
низацию современной пря�
дильной фабрики, а также
закупку оборудования для го�
ловного предприятия класте�
ра ОАО «Гаврилов�Ямский
льнокомбинат» на сумму
1,4 млрд рублей, но планы
были отсрочены.

Какова будет судьба твер�
ского кластера, покажет вре�
мя. Все будет зависеть, как
это обычно бывает, от ис�
полнителей. Пока же в Моск�
ве в федеральном агентстве
«Лен» нашему еженедельни�
ку подтвердили, что концеп�
ция развития льняного клас�
тера находится в стадии раз�
работки и согласования. Ка�
кие средства будут привле�
чены к его созданию, пока
неизвестно. Стратегии дей�
ствий у чиновников тоже
нет. Названия компаний,
деньги которых собираются
привлечь в область, не назы�
ваются. Рабочая группа пи�
лотного проекта, в которую
войдут представители пра�
вительства региона и потен�
циальные инвесторы, будет
сформирована только в нача�
ле июня.
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Вряд ли по необъяснимому стечению обстоятельств на абсо�
лютно неполитической акции «Ямы в цвет» в Твери появи�
лись активисты «Молодой гвардии «Единой России». Навер�
ное, не по щучьему веленью в подмосковном Жуковском на
защиту Цаговского леса вышли те же «нашисты», которые не
поленились даже притащить оттуда бревно в здание местной
администрации.

Тот факт, что политическая активность меняется на волон�
терскую и гражданскую, подтверждает и программа «Селиге�
ра». Радикальнее всего изменила формат смена «Политика».
Раньше она больше напоминала комсомольские собрания с от�
четливым привкусом агитпропа, теперь же продвигает «граж�
данские кампании — деятельность молодежных сообществ,
направленную на решение конкретных проблем в жизни
страны, города, вуза».

Так что главными героями форума станут именно граждан�
ские активисты и волонтеры. И бороться они будут не с оран�
жевой или белоленточной угрозой, а с некачественными про�
дуктами в магазинах и неправильно припаркованными авто�
мобилями. Можно предположить, что это означает: у власти
больше нет запроса на контрреволюционеров и молодых по�
литиков, которых «Селигер» призван был взращивать и не
взрастил. Власти нужен всего лишь молодежный электорат,
который сам будет решать свои проблемы. Именно поэтому,
наверное, ключевыми сменами форума помимо совсем непо�
литической «Политики» становятся волонтерская «Технология
добра» и жилищно�коммунальная «Все дома».
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Не оправдало озеро
надежды


